

2024-05-21

Violencia política contra mujeres aumenta, 8 candidatas sobreviven a atentados

Autor: Rita Magaña Torres

Género: Nota Informativa

<https://cimacnoticias.com.mx/2024/05/20/violencia-politica-contra-mujeres-aumenta-8-candidatas-sobreviven-a-atentados/>

Ciudad de México.- Nuevos hechos violentos contra mujeres candidatas se registraron este domingo 19 de mayo, ellas son: Nancy Valdez Ruiz, aspirante a la presidencia municipal de Ocoyoacac, estado de México, por la coalición Sigamos Haciendo Historia, quien salió ilesa; y María de la Luz Hernández, candidata a la alcaldía de Rincón Chamula, en Chiapas, por Morena, ambas vivieron ataques armados en su contra, en este último caso, la aspirante salió lesionada.

Con estos dos casos de intento de feminicidio ya son 8 aspirantes mujeres a algún cargo de elección popular que, desde que iniciaron las campañas en marzo de este 2024, han enfrentado atentados, o bien, han recibido amenazas, todo para buscar amedrentarlas para que abandonen su candidatura.

El proceso electoral de 2024 ya superó la cifra de aspirantes a una candidatura asesinadas y asesinados en el proceso de 2018, esto confirma que la violencia asociada a las elecciones ha tenido una tendencia de incremento la cual ha alcanzado a mujeres candidatas, lideresas de partidos políticos o relacionadas con el proceso, donde Morena sigue con el mayor número de víctimas, según datos del Laboratorio Electoral de abril pasado.

Durante la presentación del libro Violencia política contra las mujeres por razón de género en la justicia electoral, del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el cual analiza 400 casos de sentencias que han sentado precedentes, criterios, sanciones, reparaciones y medidas de no repetición, Roselia Bustillos Marín, una de las coordinadoras del libro, señaló:

"No será un proceso [electoral] fácil, porque cuando las mujeres quieren estar en la política se enfrentan a muchos fenómenos patriarcales y de machismo, no solamente de los hombres, sino también de las mujeres. Las mujeres tenemos que asumir que si nos metemos en la política, vamos a tener debate público duro, entonces hay que diferenciar el debate público duro y el debate que violenta nuestros derechos por ser mujeres".

Para Roselia Bustillos Marín, afirmó durante la presentación de este informe, que una de las revelaciones, es que contrario a lo que se esperaba, entre más mujeres hay en la política, más violencia hay. Los datos lo demuestran: se documentaron todos los criterios jurisprudenciales del periodo entre 2016-2022, en total mil 881 sentencias. De estas, el 48 por ciento corresponden solo al periodo de 2020-2021.

Entrevistada en un recorrido de supervisión previo al tercer debate chilango, Patricia Avendaño, consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), aclaró que el organismo electoral es el encargado de recibir las solicitudes para que por la vía institucional se inicie un protocolo para canalizar la petición a la Secretaría de Seguridad Ciudadana para su consideración y respuesta a la misma.

Por su parte, la titular de la Secretaría de Seguridad Pública Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, informó el 16 de abril pasado que se atendieron 273 solicitudes de protección de candidatas y candidatos a un puesto de elección popular. De este total, 250 han recibido la seguridad requerida, mientras que 23 fueron declinadas por los solicitantes.

En este sentido Data Cívica señaló que ante la cercanía de la recta final de las campañas y, como se ha visto en las elecciones del 2021, la violencia político-criminal aumenta entre más cerca está el día de la elección, de abril a la fecha crecieron 67% respecto a marzo las agresiones contra personas vinculadas a la política.

¿Quiénes son las candidatas que han vivido atentados?

En Guanajuato, la candidata de Movimiento Ciudadano a diputada federal, Alda Antonieta Pacheco Juárez, sufrió un atentado del cual salió ilesa. Los primeros reportes indicaron que los responsables serían miembros de un grupo criminal.

La aspirante se transportaba en un vehículo sobre la carretera estatal Cortazar-Jaral de Progreso, cuando en un momento, otro vehículo les cerró el paso y sus ocupantes realizaron disparos al aire. A través de un comunicado, el partido naranja solo dijo que Alda Pacheco Juárez se encontraba bien, al igual que su acompañante, Laura Gallardo, Coordinadora de la Comisión Operativa Municipal de Movimiento Ciudadano en el municipio de Moroleón.

Los hechos habrían ocurrido la mañana del domingo 31 de marzo pasado, después de que la candidata de MC asistió al municipio de Cortazar, al arranque de campaña del candidato de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal, Mauricio Estefanía, hijo del ex alcalde perredista de Cortazar Hugo Estefanía Monroy, asesinado el 30 de noviembre de 2019.

Otro hecho se registró el 4 de abril pasado, cuando Yndira Sandoval, candidata a diputada federal por Morelos la coalición Dignidad y Seguridad por Morelos Vamos Todos, conformada por PAN, PRI y PRD, informó, a través de sus redes sociales, que sus familiares y ella han sido amenazados por sujetos desconocidos, lo mismo se ha replicado con sus colaboradores; no obstante, informó que siguió su campaña con medidas de protección.

En una publicación en su cuenta oficial de X, antes Twitter, la feminista y defensora de derechos humanos indicó que ante las amenazas recibidas tomará acciones en torno a sus medidas de protección y valoró los mecanismos legales para interponer. Yndira Sandoval, fundadora de Las Constituyentes, fue víctima de violencia y tortura ejercida por elementos policiales en el estado de Guerrero en 2017, posteriormente comenzó a impulsar la Ley 3 de 3. Hoy es una de las principales activistas feministas en México.

Gabriela Gorostieta, candidata a diputada federal por el Partido Acción Nacional (PAN) en el estado de Morelos, también fue víctima de un violento suceso que cimbró al ámbito político, luego de que desconocidos atentaron en contra de su casa de campaña, resultando en la muerte de su tío.

El lamentable incidente se registró en la noche del 11 de abril pasado, mientras se realizaban labores de pintura en el exterior del recinto, ubicado en el municipio de Jiutepec. Este hecho no solo marcó un momento de luto para la candidata y su familia, sino que también pone de relieve la creciente violencia que enfrentan las candidatas y los candidatos políticos en México.

Inadmisible e insostenible la situación de violencia en #Morelos y en el país ligada a los procesos electorales. Mis condolencias a la familia y amistades de mi compañera Candidata a Diputada Federal por el Dto 2 @Gaby_GLara <https://t.co/r1D40hFcpG>

El 12 de abril pasado, la candidata de la coalición Morena-PVEM a la alcaldía de El Carmen, en Nuevo León, Graciela Villarreal fue víctima de un ataque a balazos cuando realizaba un recorrido por calles de la colonia Buena Vista, del cual resultó ilesa.

Durante el ataque, un fotógrafo de 33 años, integrante de su equipo de campaña, recibió la cercanía de un proyectil de arma de fuego en el cuello, pero que nunca llegó a tocarlo, motivo por el cual tuvo que ser trasladado a un hospital de la entidad. De acuerdo con Edgar Salvatierra, dirigente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Nuevo León, se trató de un atentado directo contra la candidata.

María Alejandra Vanegas Ríos, candidata de Morena a la presidencia municipal de Senguio, Michoacán, denunció ser víctima de atentado en su contra a balazos por parte de los escoltas del candidato del PRI, PAN,

PRD, Rodolfo Quintana Trujillo.

"Fui agredida por los escoltas del candidato del PRIAN. A mi camioneta la balearon, aquí tiene balas, miren cómo me balearon; me acaban de tirar, me acaban de disparar", denunció la candidata en un video que compartió en sus redes sociales. La candidata mostró su camioneta en de color verde, la cual estaba regando gasolina, hecho que fue confirmado por el acompañante de Vanegas Ríos que dijo que el tanque de "gasolina estaba roto".

Alessandra Rojo de la Vega, aspirante de la alianza PAN, PRI y PRD a la alcaldía Cuauhtémoc de la Ciudad de México, cuando antes de la medianoche del sábado 11 de mayo pasado su camioneta donde iba a bordo recibió seis impactos de bala, todos los hechos los presentó a través de sus redes sociales, donde también expresó: "sin duda mi vida no será igual, pero sépanlo no me voy a rendir, no bajarán nunca mi mano. Esto se gana con votos, no con odio. Denunciaremos este atentado, me quieren callar".

«Definitivamente fue una trampa. Me pidieron ir a ayudar a una mujer y en el lugar al que llegué me dispararon», denunció la aspirante de la oposición sobre este grave hecho que se registró en el marco del periodo electoral y marca una alta tensión, así como los peligros a los que se enfrentan los candidatos al realizar sus recorridos de campaña.

La violencia política contra mujeres, alcanzó a Nancy Valdez Ruiz, candidata a la presidencia municipal de Ocoyoacac por la coalición Sigamos Haciendo Historia, quien fue víctima de un atentado la tarde del domingo 19 de mayo, cuando se dirigía a participar en un debate entre los candidatos a la alcaldía de este municipio del Valle de Toluca.

Según la investigación, hasta el momento, la candidata, quien es hermana del alcalde de Ocoyoacac, Samuel Verdeja Ruiz, del PVEM, salió ilesa del ataque a balazos cuando se dirigía a las oficinas centrales del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), ubicadas en Toluca, donde a las 4 de la tarde tenía programado un debate ella por la coalición Morena-PT y PVEM y Miguel Ángel Pichardo Escamilla, de la alianza Fuerza y Corazón por México, conformada por PRI-PAN-PRD y NA.

Al debate solo llegó el abanderado de la oposición y las autoridades del IEEM no sabían el origen de la ausencia de la Nancy Valdez, ya que horas antes había confirmado su asistencia. En sus redes sociales, la abanderada de Sigamos Haciendo Historia Nancy dio a conocer alrededor de las 3 de la tarde que se dirigía al debate por la presidencia de Ocoyoacac.

Se informó que el auto en el que viajaba la candidata había recibido al menos 4 impactos de bala cuando circulaba por la avenida Panorámica Martín Chimaltecatl en Toluca, estado de México, de lo cual afortunadamente ninguno de los que iban a bordo del vehículo fue alcanzado por los proyectiles.

Apenas el viernes pasado, el Consejo General del IEEM aprobó un acuerdo donde exhortaba a las autoridades estatales a generar las condiciones para que se puedan desarrollar las campañas de las y los candidatos a diversos puestos de elección popular y durante proceso electoral, a fin de que se desarrolle en paz y sin riesgos para los aspirantes, sus simpatizantes y la ciudadanía en general.

A través de sus redes sociales, Nancy Valdez emitió un comunicado de prensa para agradecer los mensajes de apoyo y dar a conocer que se encuentra bien, tras el ataque que sufrió, manifestó su condena por el atentado del cual fue víctima.

«Estos actos deplorables no solo atentan contra mi integridad, sino que también ponen de manifiesto el nivel de intolerancia y desesperación que ciertos sectores demuestran frente a mi labor. Mi compromiso con la verdad y la justicia ha incomodado a algunos, pero esto solo refuerza mi determinación de seguir trabajando por el bienestar de las ciudadanas y ciudadanos de nuestro municipio», expresó.

En el otro caso, la Fiscalía General del Estado (FGE) emitió un comunicado la noche del domingo para dar a

conocer la información que le proporcionó la Fiscalía de Distrito Norte por un ataque contra la aspirante de Morena, María de la Luz Hernández, en el barrio San Miguel, cuando un grupo de personas armadas irrumpió en la zona y realizó múltiples detonaciones de arma de fuego.

Señaló que se identificó a Manuel "N", quien perdió la vida en el lugar luego del ataque, mientras que María de la Luz Hernández y un menor de edad resultaron heridos, por lo que ambos fueron trasladados a un centro médico con el propósito de que recibieran la atención necesaria.

Los colaboradores de la candidata de Morena hicieron un llamado a las autoridades estatales para que refuercen las medidas de seguridad para los candidatos a algún cargo de elección popular y los habitantes de Chiapas, al solicitar la presencia de la policía, Guardia Nacional y el Ejército mexicano, para que estén atentos durante el proceso electoral del próximo 2 de junio, a fin de haya un entorno de seguridad.

Chiapas se ha convertido en uno de los estados más golpeados por la violencia en esta jornada electoral. El atentado contra la candidata de Morena, María de la Luz Hernández, se producen en medio de una ola de violencia contra aspirantes a cargos regionales de cara a los comicios del 2 de junio.

La violencia en las campañas de Chiapas se da ante la guerra entre el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y el Cártel de Sinaloa (CDS) por el control de las rutas de tráfico de drogas y actividades delictivas en zonas como La Frailesca, Villa Corzo, La Concordia. Mapastepec.